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金融科技助力中国特色小镇发展

关于特色小镇，我认为
是两个字：“快、乱”。首先是

“快”。2016年7月，三部委发
文支持特色小镇发展，定的
目标是到 2020 年要建 1000
个特色小镇，到目前为止，仅
仅过了一年半，就已经建好
接近 500 个小镇，到 2018 年
也许就完成1000个了。

再就是“乱”。各地在申
报特色小镇时候，很多县级
政府包括市领导牵头，和我

谈发展特色小镇，但我从数据上看到有一些旅游项目的定位
却不够准确。

特色小镇的根本是产业，可以为经济注入鲜活的力量，
否则就不叫特色小镇了。在某些地方有传统的产业，也有新
兴产业。对于传统产业，可以把产业群聚集，但不要做成产
业园，可以“+互联网”，做升级。对于新兴产业，起步的时候
因为涉及产业群的聚集，压力会比较大，也不一定适合做特
色小镇。

特色小镇其实是双创的延续，要坚持创新。我投资有一
个标准，首先要对当地进行考察，除了创新能力以外还要看
人口。特色小镇也一样，如果特色小镇的人口聚集不起来，
将会是失败的。所以我个人认为这是做特色小镇比较关键
的两个点。

目前的现象是，政府资本和民营资本结合在一起做特色
小镇，大方向肯定是好的，但是民营资本的盈利模式就是盖
房子，比如南国置业、华夏幸福、华侨城。特色小镇建成以
后，产业流入的税收给政府，利润给企业，所以目前应放下脚
步思考一下特色小镇的盈利模式是什么样的，怎样对社会资
本更加有利。

海尔做白色家电已经有
30多年，乐赚金服是海尔金控
发起成立的互联网金融科技
有限公司，是海尔孵化的小微
企业，孵化的第一步是立足于
产业，对产业的上下游做服
务，发掘众多的需求。但在这
个领域中，我们的天花板就是
海尔的天花板，因此我们会考
虑从海尔的产业链出发，从白
色家电领域开始，逐步进入到
工业制造等其他领域。

对于特色小镇建设方面，我们更多的是为其中的企业提
供金融服务。特色小镇一定要有产业，否则就是无源之水、无
本之木。而做金融一定要有敬畏心，要把握产业风控和经营的
边界。

参与到特色小镇的好处在于，让我们的风控系统能够更
聚焦，并能深刻体会到特色小镇的业务模式和产业是怎样运转
的。另外，小镇里面有完整的生态，产业链比较透明，一旦出现
风险，可以更快的处置变现。但也要考虑到特色小镇的系统性
风险，如果某一个产业出现问题，可能影响到整个小镇的运营。

我们做金融的时候更关注熟悉的和能够密切配合的领
域，比如产业园区会提供很多包括数据方面的支持，这为我们
提供了更为完整的信息链条，因此双方可以顺利地进行金融合
作。特色小镇的建设和金融是密不可分的，金融企业也非常愿
意加入特色小镇的建设当中。

特色小镇为地方政府迎
来风口，因为这个小镇有特
色就有热钱会来。

在真正的产权方有几个
基本的特点。老话讲“要想
富先修路”，如果人流量达
不到，别指望特色小镇的

“特”被天下人所知道。在
“特”的文章上要做深，“特”
的种类有多少，“特”的文化
深度或者产业深度有多少，
做一个放射性的坐标，看自

己和左邻右舍的关系是什么样子？
重庆市的长寿湖如果规划好了，一年会有近3000万的

旅客，将打造26个类似微缩主题的迪士尼，就产生了客流
量。地方原来没有特色产业，如何打造一个特色产业；原来
有特色产业，怎么样让它变得特别有特色，使周边没有你有
特色，实际上这是县级领导需要考虑的问题。

另外，要把钱的文章做好。常听说某个地方的贫困县动
辄发一个50亿、100亿的基金，往往两年一个亿的基金不能
到位，当地又开始扭转土地、配套资源，导致老百姓怨声载
道。有的地方反其道而行之，把钱投放到老百姓身上，让老
百姓变成特色的一部分。

资本趋利，资本特别“胆小”，资本方的钱里面，属于自己
的特别少，往往都代表了很多资本方的钱，大家要找到好项
目一定要对前期的产业规划非常清晰。而当中真正的劣后
就是托底方，每年财政预算给你钱，但是领导换届了，后面会
怎么样，我们画一个巨大的问号。

真正的大IP、大媒体，使劲帮你宣传、造势、搞活动、搞推
广，这往往是拉动人流量的利器。

陈伟军：产业为本
金融助力方能发展特色小镇

葛旭东：特色小镇
为地方政府迎来风口

近期，瑞德安泰针对特
色小镇推出了一项服务叫
领头服务，从三到四个龙头
企业中找到一家，由我们领
头，写尽调报告（尽职调查
报告）、募集资金，跟投的公
司规模控制在几个 100 亿
以上的公司，以及几十个10
亿以上的公司，这样就可以
有比较清晰的资金面。例
如，我们在做的茶叶小镇，
在全球茶叶行业中，绿茶的

出口量是最大的，并由中国最大的公司经营。对此，我们
把银行的销售渠道打开，比如买一些茶叶行业的边缘企
业，运用并购的手段进行并购、运营，再并购，这些核心工
作都是通过领头来完成的。

我们和圣康在资金端有一个合作。从圣康依托《中国
企业报》集团管理的园区中，选出哪些企业是有合作意向
的，由私募基金提供资产端并进行筛选，之后交接给我们，
我们作为资金端和《中国企业报》集团进行合作。资产端
和资金端结合就是尽调报告，其后端需要有一个法律界的
律师团，我是人民大学法学院博士后，和一大帮人大法学
院的同学组成了小法律天团，给尽调报告做法律方面的法
律保障。

杨震：金融服务
助力特色小镇建设

黄天生：创新力和人口
是特色小镇的核心力量

第十四届中国企业发展论坛2017中国金融科技创新峰会暨新一代互联网（IPV9）发展会议上，在以金融科技助力

中国特色小镇发展为主题的对话环节，《中国企业报》社长助理左振乾作为主持人，圣康世纪投资控股（北京）有限公司

CEO黄天生，乐赚金服联合创始人、产业金融CEO陈伟军，北京瑞德安泰投资管理有限公司董事长杨震，北京东正信

科科技有限公司董事长葛旭东作为嘉宾，各抒己见，围绕主题进行了热烈的探讨，为与会人员做了精彩的内容分享。

小镇由来已久，2016
年，作为供给侧结构性改
革的代表，发改委和住建
部启动了国家特色小镇的
工作，为传统的特色小镇
注入了新的内涵。《中国企
业报》集团投身小镇建设，
作为探路者，国家首批特
色小镇发布之前，《中国企
业报》集团就提出了相关
战略，在国家“千企千镇工
程”的建设当中，起到了非
常重要的探索作用。

[本文根据第十四届中国企业发展
论坛2017中国金融科技创新峰会暨新
一代互联网（IPV9）发展会议对话环节嘉
宾现场发言编辑整理。]


